

## Rafael Nieto: visión de Europa (1919-1925)

*“La tierra fue principalmente propiedad común y gradualmente fue absorbida por una oligarquía de propietarios quienes obtuvieron un poder monopolítico que permitió la sobrecapitalización especulativa de su valor.”*

*Rafael Nieto \**

Una de las fuentes documentales más valiosas para el conocimiento de las naciones y de las relaciones entre ellas, es sin lugar a duda, los informes y escritos de los ministros y diplomáticos acreditados o comisionados en diversos países y en épocas disintas. Por notables razones, estos materiales, que son el resultado de la actividad de los representantes de los pueblos y gobiernos, ofrecen importantes testimonios y noticias del desarrollo económico, político y social de las naciones.

En este Boletín presentamos una selección de las comunicaciones oficiales y de los artículos periodísticos de un revolucionario y diplomático mexicano contemporáneo, don Rafael Nieto (1884-1926), que intervino en la Revolución militando en el Ejército Constitucionalista, fue diputado constituyente en Querétaro y más tarde se desempeñó como subsecretario de Hacienda y Crédito Público, encargado del despacho en el gabinete de Carranza, fue gobernador del estado de San Luis Potosí y dedicó los últimos años de su vida a la labor diplomática como ministro plenipotenciario en Suecia e Italia.

Autodidacta, a don Rafael Nieto se le consideraba un socialista radical. La claridad que encontramos en sus juicios, la profundidad intelectual que revelan sus análisis en torno de las complejas condiciones económicas y políticas de Europa en los años inmediatamente posteriores a la Gran Guerra (1914-1919), provienen de su convencida participación e involucramiento en los movimientos sociales de su época.

El primer informe que se incluye nos permite comprender la situación que prevalecía en el viejo continente, resultado de los efectos de la Paz de Versalles. Esta lú-

cida visión de las potencias europeas dentro del concierto mundial, no debió haber pasado inadvertida a la atención de los gobiernos de Obregón y de Calles, puesto que en ella se señalaba el inicio de la transformación del Estado, máxime también, que por entonces, el Estado Mexicano surgido del periodo armado de la Revolución buscaba abrirse camino en pos de una política internacional abierta dentro del ámbito mundial. En este contexto resultan particularmente significativos e interesantes los documentos y artículos periodísticos relativos al papel de México y de la América Latina en la Sociedad de Naciones.

Por último, aparecen cuatro informes confidenciales sobre el desarrollo de la situación en Italia, a la luz del ascenso del fascismo, los cuales encierran un detallado examen del surgimiento corporativista del movimiento de los camisas negras. En estos informes pueden apreciarse las circunstancias por las cuales atravesó la construcción de un Estado Nacional, diferenciado en sus bases del liberalismo y del comunismo. Los informes del ministro Nieto nos permiten aproximarnos a los antecedentes que hicieron posible la conquista de un poder autoritario, a través del derecho y de la política.

Estos documentos son en su mayoría del fondo Alvaro Obregón-Plutarco Elías Calles de la Unidad de Presidentes del AGN. Cuatro de ellos así como la totalidad de las ilustraciones proceden del Archivo Particular del General Plutarco Elías Calles (APEC) y se publican gracias a la generosidad de la señora Hortensia Calles de Torreblanca.

Este Boletín fue elaborado por Jorge Alvarez, Enrique Arriola y Guillermo Bermejo.

*Jorge Alvarez Fuentes*

\* Ensayos Económicos y Políticos (1922).